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ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Оáðàùåíèå ê ïðèõîæàíàì
Ñâÿòî-Ñåðàôèìîâñêîé öåðêâè ã.Êîñòðîìû 

íàñòîÿòåëÿ àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

Дорогие братья и сестры!

Поздравляю вас с Рождеством Христовым, 
Новым годом и Крещением Господним, 
светлыми праздниками Боговоплощения 
и Богоявления, которые знаменуют начало 
нашего спасения Господом Иисусом Христом. 
Они открывают нам Тайны Божественного 
Домостроительства. Одна из них — Тайна 
Святой Троицы, явленная при Крещении 
Господнем. 

К раскрытию и познанию этих Тайн 
призывается каждый из нас, тем самым 

для христианина не может быть остановки на этом пути. Невозможно 
себе представить христианина, который бы был спокоен и удовлетворен 
своим настоящим духовным состоянием. Постоянная работа над собой, 
неуспокоенность, а иногда жестокая борьба за свою духовную личность 
составляет сущность и смысл настоящего человеческого бытия.

Потеря этого смысла делает христианина обычным обрядовером,  
подобным язычнику, по тем или иным внешним эгоистическим причинам 
и потребностям, прибегающим к исполнению христианских обрядов.

Сегодня в Рождественские и Святочные дни начинается новый этап нашего 
спасения во Христе. Сегодня мы можем переосмыслить многое в нашем 
прошлом и написать новые светлые страницы в книге нашего личного бытия.

Молитвенно желаю всей нашей общине и каждому в отдельности 
милости Божией от родившегося Богомладенца Христа.

Мира, благополучия Вам и вашим семьям.

Мèð è Бîæèå áëàãîñëîâåíèå ïóñòü ïðåáûâàåò 

ñî âñåìè âàìè, äîðîãèå ìîè áðàòèÿ è ñåñòðû!

С любовью и радостью о Господе 
архимандрит Серафим (Фирстов)
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ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 
25 декабря состоялось ежегодное Епархиальное собрание 
клира и мирян Костромской епархии 

Собрание прошло в актовом зале Костромской духовной 
семинарии. Возглавил встречу из-за отсутсвия правящего 
архиерея Костромской епархии, архиепископа Костромского 
и Галичского Алексия, и единогласным решением участников 
собрания cекретарь епархиального управления протоиерей 
Валерий Бунтеев. Протоиерей Валерий выступил с докладом, в 
котором подвел итоги деятельности епархии в уходящем году. 

Также с докладами выступили инспектор Костромской 
духовной семинарии иеромонах Петр (Ерышалов) о деятельности 
учебного заведения, а также протоиерей Виталий Шастин о работе 
отдела образования и катехизации. Руководитель юридической 
службы Костромского епархиального управления кандидат 
юридических наук Е.П. Гаранова выступила с сообщением 
об изменении в законодательстве деятельности религиозных 
организаций и рассказала об основным проблемах, с которыми 
сталкивается настоятели и благочиные. Священнослужители 
епархии задали интересующие ряд вопросов, касающихся 
различных сторон пастырской деятельности.

На епархиальной базе «Семенково» прошел лагерь юных 
разведчиков 

С 28 по 30 декабря на 
епархиальной загородной 
базе ПМЦ «Семенково» 
прошел традиционный 
зимний лагерь младших 
разведчиков (следопытов)  
Верхневолжского отдела 
Организации Российских 

Юных Разведчиков. В этом году лагерь прошел по мотивам 
христианской сказки “Хроники Нарнии”. 

Рассказывает Юлия Трушнева, начальник лагеря:
“Нахождение в сказочной стране Нарнии было наполнено 

различными приключениями и испытаниями. В ходе этих 
испытаний для детей была проверка на честность, благородство и 
мужество. И как приятно осознавать, что они с успехом прошли все 
препятствия и доказали, что среди нас находится подрастающее 
поколение честных, благородных и мужественных следопытов. 
Именно благодаря этим качествам ребята справились с нашей 
главной задачей лагеря - помогли спасти Нарнию , ведь, как гласит 
один из законов разведчиков: “Разведчик помогает ближним.” 

Хоть время и пролетело быстро, но провели мы его в 
компании близких и родных нам людей. Эти несколько дней 
были волшебными и незабываемыми. “

Также кроме игр и приключений в программу входило 
прохождение испытаний на 1 ступень (звание следопытов), а 
также выход в храм с. Поддубное на воскресную Литургию.

В кафедральный собор Богоявленско-Анастасииного 
монастыря был доставлен Вифлеемский огонь  

7 января, в Светлый праздник Рождества Христова, в 
кафедральном соборе Богоявленско-Анастасииного монастыря 
города Костромы состоялась 
Божественная литургия, 
которую возглавил иерей 
Михаил Мостовой. 
Накануне на вечернее бого-
служение юные разведчики 
Верхневолжского отдела 
Организации Российских 

Юных Разведчиков совместно с представителями Братства 
православных следопытов (г. Москва) доставили в кафедральный 
собор фонарики с Вифлеемским огнем, от которого по 
благословению зажгли свечи в соборе.

После чего юные разведчики развезли огонь из Вифлеема в 
храмы первого и второго благочиннического округов.

Во время вечерней службы, 6 января, в Рождественский 
Сочельник, Вифлеемский  огонь был доставлен православными 
скаутами в храм прп. Серафима Саровского. 

В Свято-Серафимовском храме состоялось освящение 
знамени отряда юных разведчиков 

Летом прошлого года, 12 
августа, настоятелем нашего 
храма, архимандритом 
Серафимом было освящено 
знамя, сшитое разведчиками 
отряда прп. Серафима 
Саровского. Освящение 
знамени стало значимым 
событием для костромских 

разведчиков. В последние годы Русская Православная Церковь 
определила для себя одним из важнейших направлений своего 
служения – работу с молодежью. Основной составляющей 
этой работы является поддержка детских и молодежных 
православных организаций. Среди этих объединений 
значительное место занимают Братство православных 
следопытов и Организация российских юных разведчиков.

В нашей области уже 18 лет существуют отряды и дружины 
православных разведчиков, объединенные в Верхневолжский 
отдел ОРЮР. Юные разведчики помогают в восстановлении 
храмов и монастырей Костромы, Костромской и других епархий, 
регулярно участвуют в богослужениях и крестных ходах. 

«Юные разведчики» в гостях у воскресной школы 
нашего храма

В ноябре месяце, 
прошлого года в гостях у 
учащихся нашей воскресной 
школы побывали ребята из 
костромского отряда юных 
разведчиков и следопытов. 
Гости познакомили детей 
наших прихожан со своей 
деятельностью, рассказали 
о том, как они помогают восстанавливать разрушенные храмы 
и монастыри, ходят в походы и помогают людям своими 
добрыми делами. 

Первое знакомство прошло в игровой форме, чему наши 
воспитанники были несказанно рады. Надеемся на дальнейшее 

соработничество с нашими 
новыми друзьями и 
совместно будем стараться 
воспитывать учащихся 
воскресной школы в духе 
христианской любви к Богу, 
ближним, быть патриотами 
своей малой родины и 
Отечества.

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА
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Именно так: «Рождество» именуют 
праздник Рождества Христова в 
просторечии. И не потому, что так проще 
да короче, и все понимают, о каком, 
вернее, о Чьем Рождестве речь. Во-
первых, если вы зададите вопрос: «Что 
мы празднуем в Рождество?», и даже, 
если уточните: «в Рождество Христово», 
не факт, что вам ответят: «День 
рождения Иисуса Христа». По опыту 
скажу: совсем даже и необязательно. 
А во-вторых, «Рождеством» у нас, 
в так называемом «постсоветском 
пространстве» стало принято называть 
этот праздник на волне перестроечных 
мод на все западное.

В советское время Новый Год отмечал 
весь наш многонацио-
нальный народ, а Рождество 
Христово на всем необъятном 
пространстве праздновала 
лишь микроскопическая 
частичка «свободного от 
предрассудков» общества. 
За исключением, разве что, 
некоторых регионов, при-
соединенных в 39 – 40 гг., 
как, например, Западная 
Украина, Молдавия, где в 
деревнях дети продолжали 
колядовать, или прибал-
тийские республики, корен-
ное население которых 
старательно показывало 
к о м м у н и с т и ч е с к о м у 
режиму фигу в кармане всеми 
доступными путями, в том числе и 
отмечая традиционные религиозные 
праздники, зачастую даже безо всякой 
на то религиозной мотивации. Помню, 
как поближе к 25 декабря в нашем 
институте устраивали праздничную 
дискотеку, официально приурочивая ее 
ко дню учреждения СССР. И все знали, 
что на самом деле студенты гуляют по 
случаю Рождества.

Это не значит, что в Прибалтике 
совсем не велась антирелигиозная 
пропаганда и не преследовали за 
«мракобесие». Мою нерелигиозную 
тещу чуть не уволили из школы, когда 
она всего-то на всего под Рождество 
принесла в класс еловые ветки в честь 
красивой традиции. Тем не менее, 
по домам Рождество праздновали, 
и праздновали по-западному: как 
тихий, домашний праздник с Дедом 
Морозом, праздник любви и единения 

родственников.
Итак, обычай праздновать 

Рождество на постсоветском 
пространстве в пост-советское 
время – результат не пресловутого 
духовного возрождения, а моды на 
все западное, наряду с Хэллоуином 
и Днем св. Валентина. Поэтому 
праздник Рождества Христова, к 
сожалению, в массовом сознании 
больше других церковных праздников 
оброс суевериями и всевозможными 
обычаями, ничего общего с Христом 
не имеющими. Я даже не о гаданиях 
(это наше, родное – языческое, в 
этом Запад винить нечего), а о самом 
духе празднования. Причем, что 

показательно, иные принципиально 
отмежевывают Рождество от Христа, 
говоря, что это не только христианский 
праздник (это они о Рождестве 
Христовом), но и языческий, 
обосновывая это тем, что изначально 
до установления христианского 
праздника, этот день был посвящен 
«звезде по имени Солнце» – богу 
Митре. Логика железная: раз 
совпадает по времени, значит, и 
по сути. Самое удивительное, что 
нередко такое говорят неглупые люди. 
До какой же степени надо внутренне 
жаждать торжества язычества, чтобы 
настолько оглупеть?..

Тем не менее, эти высказывания 
очень верно отражают общие 
настроения: праздновать христианские 
праздники, но не приведи Господи по-
христиански.

Помню передачу телевизионную 
в канун западного Рождества в конце 

1992 г. Трансляция велась то ли из 
Германии, то ли из какой-то другой 
развитой державы. Тележурналист: 
«Праздник Рождества! Где же он 
чувствуется больше всего? – задает он 
наивному телезрителю вопрос (неужели 
скажет: «в храмах»? – мелькнула у 
меня мысль). – Конечно же, на елочном 
базаре!»… Вот, так. На елочном 
базаре, в магазинах, в увеселительных 
заведениях – где угодно, только не в 
храме, не в доме Божием. Понятно, 
что на самом-то деле как раз в храмах 
чувствуется праздник Рождества 
Христова, а тот, приуроченный к Его 
рождению праздник, суть которого 
в елках, игрушках, всевозможной 

пиротехнике и, конечно же, 
праздничных столах – он, и 
вправду, не в Его доме, а в 
миру.

Человеку хочется 
праздника. Радости, 
веселья, каких-нибудь игр, 
забав, чего-то дающего 
почувствовать и связь с 
корнями (христианское, 
языческое, как правило, 
неважно), и приобщенность 
к западной культуре. 
Ну кому, казалось бы, 
плохо, что, как выразился 
известный юморист, «для 
русского православного 
человека католическое 

Рождество – святое дело»? И то 
«ихнее» отметим, а потом и это, 
«наше»! Однако в том-то и дело, что 
Рождество не «их» и не «наше», а 
Христово. Это Его праздник. Либо мы 
Его поздравляем, либо внаглую гуляем 
на «своем» празднике, пользуясь 
поводом «оторваться», игнорируя при 
этом Виновника торжества.

Господь не против «утешения» 
в праздник. Нет греха ни в трапезе, 
ни в веселье с хлопушками-
погремушками. Грех – в извращении 
истины, в повреждении сущности 
и обессмысливании церковного 
праздника. Да, церковного, как 
это ни обидно звучит для тех, кто 
решительно отмежевывается от 
его богослужебной составляющей, 
от предшествующего поста, от 
благотворительности в Сочельник, от 
возможности проникнуться смыслом 
празднуемого события.

ПÐОÑТО ÐОЖДЕÑТВО
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Когда-то Церковь пошла навстречу 
немощным, чтобы избавить их 
от повода грешить хождением на 
языческий праздник Митры, и 
выделила из праздника Богоявления 
событие Рождества Христова для 
особого почитания. Эти два праздника 
продолжают сохранять единство, как 
по сходству богослужебной схемы, так 
и потому, что между ними связующей 
нитью проходят Святки, по-прежнему 
объединяющие в нашей памяти два 
события евангельской истории – 
рождение Спасителя и Его крещение 
в Иордане.

Древняя Церковь учредила 
празднование Рождества Христова, 
чтобы немощные братья не 
пропитывались языческим духом, 
разделяя с друзьями-родственниками, 
остававшимися в язычестве, их 
трапезу, но имели бы свой праздник и 
проникались бы пониманием величия 
чуда Воплощения Божия и явления 
Солнца правды, чуда Божией любви 
и Его премудрости, проявляющейся в 
промыслительном домостроительстве 
нашего спасения. И что мы видим 
сегодня? – Празднование того же 
языческого праздника, но уже в 
церковной среде (состоящей из всех, 
кто через таинство крещения вступил 
в Церковь, независимо от степени 
воцерковленности), потому что даже 
для тех, сравнительно немногих, кто 
на Рождество Христово приходит в 
храмы, большая часть содержания 
богослужебных текстов остается 
недоступной, будь то по причине 
невнятности чтения и пения, будь то 
по собственной невнимательности или 
недостаточной понятности церковно-
славянского языка.

Еще раз: извращение сущности 
празд-ника состоит не в средствах 
увеселения и не в застольях с 
гуляньями, а в том, что они становятся 
самоцелью, используя как повод факт 
величайшего события, более великого 
чуда, по слову свт. Иоанна Златоуста, 
чем даже сотворение мира. И тогда 
происходит несомненное кощунство: 
праздник смирен-ного пришествия в 
мир Спасителя, ради освобождения 
людей от греха, проклятия и смерти 
вечной, от рабства и лжи века сего – 
праздник Богомладенца превращается 
в торжество мирского духа. 

Священник Игорь Прекуп
“Православие и мир”

Первая поздравительная открытка 
появилась в России к Пасхе 1897 года. 
До революции открытки, или как их 
называли в то время «поздравишки», 
были посвящены, в основном, церковным 
праздникам: Пасхе, Рождеству Христову 
и именинам («С Днем Ангела!»). 
Открытки-поздравления с Новым 
Годом начали издавать только в начале 
XX века. 

Над эскизами к «поздравишкам» 
работали известные художники: Иван 
Билибин, Мстислав Добужинский, Анна 
Остроумова-Лебедева и другие. Сюжеты 
«поздравишек» были рассчитаны на 
самые разные вкусы и различные 
социальные слои населения. Можно 

сказать, что сложился своеобразный 
канон «поздравишки»: она должна быть 
и высокохудожественной и, в то же 
время, простой, яркой, веселой, как сам 
праздник. 

Послужили «поздравишки» и 
делу благотворительности. Одним 
из крупных заказчиков открыток 
была община святой Евгении (память 
которой отмечается накануне Рождества 
Христова). С общиной сотрудничали 
многие известные художники. На 
обратной стороне открытки указывалось, 
в пользу какого благотворительного 
общества была издана «поздравишка», 
доходы от продажи шли на дела 
милосердия. 

Война 1914 года изменила сюжеты 
открыток, появилась военная тематика: 
воины перед боем читают вести из 

дома; жены и дети, ждущие их. С 1917 
года поздравительные открытки стали 
считаться средством религиозной 
пропаганды, ведь на них было написано 
«Христос Воскресе!», «С Рождеством 
Христовым!», «С Днем Ангела!». 
Советской властью несколько раз 
предпринимались попытки издания 
поздравительных открыток с “Первым 
годом Октябрьской годовщины”, 
“Вторым...” и т.д., но они не пользовались 
широким спросом. Перед Великой 
Отечественной войной появился 
широкий ассортимент открыток- 
поздравлений “С Новым годом” и “7 
Ноября”, а затем и «С 9 Мая».

 
www.rojdestvo.paskha.ru

ИСТОРИЯ 
РОЖДЕСТВЕНСКИХ  ОТКРЫТОК
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По сложившейся традиции в 
праздник Рождества Христова 

прихожан нашего храма 
после Божественной литургии, 
ждало детское поздравление 
Богомладенцу Христу.

В о с п и т а н н и к и 
воскресной школы 
подготовили большое 
Р о ж д е с т в е н с к о е 
представление. 

В этом году органи-
заторы праздника 
решили включить в 
программу целых 
три спектакля, испол-
нение праздничных 
колядок, музыкаль-
ные номера и чтение 

стихотворений. Дети наших 
прихожан пожелавшие прочитать 
стихи, посвященные Рождеству 
Спасителя с радостью сделали 
это, за что получили сладкий 
подарок из рук настоятеля 
храма отца Серафима. На этот 

ПРАЗДНИК РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА, 
ДАР ДЕТЕЙ МЛАДЕНЦУ ХРИСТУ

Малыши приняли ее с непод-
дельной «детской верой» и отбла-
годарили наших «артистов» 
искренними улыбками и 
аплодисментами.

Много трудностей и 
искушений было при подготовке 

Рож д е с т в е н с ко го 
представления, но все 
уже позади – радость 
рождения Спасителя 
Мира примиряет всех 
людей!

Хочется сказать 
огромное спасибо 
руководителям и 
педагогам воскресной 
школы: Светлане 
Евгеньевне, Светлане 
Николаевне, Тамаре 
Александровне, Ольге, 

Анастасии, Алексею, Дмитрию, 
Михаилу и всем участникам 
Рождественского представления, 

подаривших  прихожанам нашего 
храма праздничное настроение в 
день Рождества Христова!

раз и батюшка Серафим решил 
присоединиться к детским поз-

дравлениям, и вместе с 
двумя Арсениями спел 
праздничные колядки, 
п р о с л а в л я ю щ и е 
Рождество Христово, на 
украинском языке.

А на Святочной 
неделе наши «артисты» 
понесли весть о 
рождении Спасителя – 
«малым» и «старым», 
путь их лежал в детский 

садик микрорайона Малышково 
и Заволжский дом-интернат для 
престарелых людей. 

С особой любовью встретили, 
уже знакомых ребят в интернате. 
Каждый год на Святочной и 
Светлой пасхальной 
неделях они приносят 
старым беспомощным 
людям весть об этих 
великих событиях. 
Были видны слезы 
радости и умиления в 

глазах стариков, в глазах 
же детей был трепет 
и сочувствие к этим 
людям… 

В детском саду весть  о 
Рождении Христа порадовала и 
удивила маленьких воспитанников. 
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Оптинский старец преподобный 
Амвросий славился необыкновенной 
добротой и лаской ко всем приходившим 
к нему за духовным советом. Он 
давал наставления с неиссякаемой 
жизнерадостностью, часто в рифмован-
ной и даже шутливой форме. Но, когда 
это было необходимо преподобный старец 
умел быть взыскательным, строгим и 
требовательным. Поэтому у любящего 
батюшки есть грозное высказывание, 
которое часто любят размещать в 
притворах православных храмов: «Многие 
скорби посылаются разговаривающим 
в храме». Безусловно, святой имел в виду 
разговоры во время богослужения.

Типичная картина: перед тем как 
причастить пришедших в храм мирян в 
алтаре причащаются священнослужители, 
и в литургии как бы наступает пауза. 
На клиросе в это время обычно читают 
правило перед причастием. А прихожане 
обычно устраивают сутолоку, занимая 
очередь к причастию, подчас забывая 
пропускать вперёд младенцев, детей 
и мужчин. Это время даже давно 
воцерковлённые православные считают 
как бы специально отведённым для того, 
чтобы пообщаться с друзьями, которых не 
видели с прошлой воскресной литургии, 
обменяться новостями. А во время прича-
стия, буквально подходя к столику с 
запивкой, уже начинают болтать между 
собой. А те, кто не принимает Таинство 
Причастия в этот день, продолжают свои 
важные разговоры. Особенно пожилые 
прихожанки считают своим долгом тискать 
причастившихся младенцев и громко 
на весь храм уговаривать их проглотить 
ещё ложечку «теплоты» и бурно хвалить 
тех, кто справляется с этим делом. После 
проповеди священник благословляет 
читать благодарственные молитвы, но 
их подчас невозможно услышать за 
поднимающимся галдежом. «Дом Мой 
домом молитвы наречется…»(Мф. 21:13). 

Как же можно приучить детей и 
новоначальных к благоговейному отноше-
нию к храму, богослужению, к Христу, 
наконец, который видимым образом, телесно 
в Чаше Причастия (причащаемся Тела и 
Крови Спасителя) вынесен из алтаря, если 
прихожане, особенно, бабушки, на которых 
принято равняться у молодёжи, ведут себя 
непочтительно по отношению к святыне, к 
Таинству Причастия?

Мы приходим в храм для участия в 

литургии, в совместной молитве. «Душа 
молитвы – внимание», – говорит святитель 
Игнатий Брянчанинов. Поэтому согрешают 
те, кто во время богослужения отвлекаются 
от молитвы разговорами, хождением. 
Можно добавить, что каждый из нас готовясь 
к исповеди, читал о том, что разговоры, 
хождение во время богослужения и даже 
вроде бы вполне «законные» действия 
во время богослужения (приложиться к 
иконам, если вы не сделали этого до службы, 
поставить свечи или попросить кого-то 
поставить ваши свечи) тоже являются грехом 
и требуют покаяния. Богослужение – это 
общая молитва, а молитва требует внимания 

и сосредоточенности. Кстати, в одном из 
многочисленных сборников «Православные 
чудеса в ХХ веке» есть история о том, как 
одна женщина во время чтения Евангелия 
приложилась к иконе святителя Николая 
Чудотворца, а святитель из иконы сказал ей, 
что он молится, а она ему мешает.

Запоминаем ли мы, что читаем, готовясь 
к исповеди? Например, книгу старца 
архимандрита Иоанна (Крестьянкина) 
«Опыт построения исповеди». Вот 
отрывок из самого начала книги, из части 
испытания совести по десяти заповедям: 
«Заповедь первая: «Я Господь Бог твой, 
да не будет у тебя никаких других богов, 
кроме Меня». Какие же обязанности в 
отношении к Богу по этой заповеди?

[…]И мы ещё оправдываемся, что нам 
негде почерпнуть эти правильные понятия 
о Боге, что нас никто не учил и не учит 
этому, но этим стремлением оправдаться мы 
усугубляем свою вину, ибо это неправда! 
Мы ведём слишком невнимательную, 
слишком рассеянную жизнь и сами не 
хотим черпать из тех источников, которые 
есть у каждого из нас.

Спросите-ка свою совесть, дорожим 
ли мы каждым богослужением в храме, 
внимаем ли тем молитвословиям и 

песнопениям, какими молится Церковь? 
Вот вам школа, вот самое нужнейшее, 
самое истиннейшее богословие, вот 
самая покаянная молитва, самые вдох-
новенные славословия Богу Питаем ли 
мы всем этим разум и душу? Нет.
Господи, прости нас! 

Мы не любим приходить в храм к началу 
богослужения, протискиваемся куда-то 
сквозь людей во время службы, толпимся 
и громко разговариваем у свечного ящика, 
переходим с места на место. Сами не 
слышим, что читается и поётся, и другим 
мешаем, ничего не черпаем из этого 
источника истинного богословия.
Господи, прости нас, грешных!

[…]Мы не только дома не читаем 
Евангелие, но и в храме не слушаем! Благо-
говейное поведение в храме обязательно 
всегда, а во время чтения Святого Евангелия 
все должны замереть и с наклоненной голо-
вой внимательнейшим образом слушать. А 
мы хорошо ещё, если внешне не толкаемся 
в это момент (а это бывает с нами – Господи, 
прости нас!). Хорошо ещё, если не передаём 
свечки и тем самым не отвлекаем внимание 
других (Кайтесь Господу, кто виноват в 
этом, – Господи, прости нас!). Хорошо ещё, 
если, пользуясь как бы «пустым» временем, 
не лезем поправлять свечки или зажигать 
лампадки (это тоже у нас происходит – 
Господи, прости нас!). Хорошо ещё, если 
не отвлекаем окружающих пустыми 
разговорами, и в этом мы грешны, Господи!

[…] Господи, прости наше невнимание, 
нашу дерзость, наше легкомыслие и холо-
дность, которые мы проявляем к слушанию 
того чтения, какое предлагает нам Церковь 
во время Богослужения. Принеся сейчас 
покаяние Господу, положим с этого дня (для 
этого не требуется великого ума или необы-
чайного подвига), как только начинается 
чтение Евангелия в храме, прекращать 
все посторонние дела, всякое движение, 
наклонить голову и внимательнейшим 
образом внимать словам Евангелия.
Помоги нам, Господи!

Но если мимо вас будет всё же 
протискиваться  человек, который не 
слышал сегодня исповедь и не знает, как 
положено вести себя в этот момент, не 
одёргивайте его злобно. А потом, может 
быть запомнив его, ПОСЛЕ СЛУЖБЫ 
с любовью и доброжелательностью 
объясните, как надо вести себя во время 
чтения Евангелия. Вот это будет по-
христиански!».

«МНОГИЕ СКОРБИ ПОСЫЛАЮТСЯ РАЗГОВАРИВАЮЩИМ В ХРАМЕ»
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Все добродетели необходимо взращивать

-Может быть человек от природы 
добродетельным?

-Человек может от природы быть, например, 
простым, спокойным, кротким Всё это природные 
дарования, которые ему даёт Бог, а человек, чтобы 
приумножить их, должен взращивать. Через подвиг он 
получит духовные дарования, дары Святого Духа.

-Геронда рассуждение - это дар Божий или 
добродетель, которая постепенно приобретается 
человеком через духовное делание?

-Я тебе скажу так рассуждение - это дар. Но, допустим, 
у тебя нет этого дара, а есть какой-нибудь другой. Развивая 
свой дар, ты будешь одновременно развивать и рассуждение 
и другие добродетели, а через это восполнять те добродетели, 
которых у тебя не хватает. Когда человек подвизается, к 
примеру, в воздержании, то одновременно он возделывает 
молчание, внимание, молитву, рассуждение и т. д

Ведь добродетели и страсти развиваются в зависимости 
от того, в каком направлении человек будет работать. Если 
он будет взращивать добродетели, то вырастут добродетели и 
заглушат страсти. Если будет возделывать страсти, то вырастут 
страсти и заглушат добродетели. Если будет возделывать и те 
и другие, то вырастут и те и другие, и получится путаница. 
Чтобы это понять, представьте себе сад, в котором есть и 
цветы и бурьян. Если хозяин будет ухаживать за бурьяном, то 
вырастет бурьян и заглушит цветы. Если станет ухаживать за 
цветами, то цветы разрастутся и заглушат бурьян. Если будет 
ухаживать и за теми и за другими, то со временем не сможет 
отделить цветы от бурьяна.

Чтобы человек преуспел, он должен познать, какие страсти 
в нём есть, и постараться их отсечь. Также познать дарования, 
которые ему дал Бог, и развить их. Если станет в смирении 
их возделывать, то вскоре обогатится духовно. Если будет 
духовно работать, станет хорошим, если пренебрежёт, станет 
плохим.

Я встречал людей, которые, хотя почва их души была 
плодородной, оставили её невозделанной, и она заросла 
терновником и чертополохом. А другие, хотя у них на земле 
росли терновник и чертополох, всё выпололи, вспахали, и 
земля стала приносить плоды. Что пользы, если Бог нам дал 
хорошую землю, а мы её бросили, и она поросла бурьяном? 
Если наша земля пригодна для выращивания сахарного 
тростника, а на ней растёт камыш, если мы не заботимся о том, 

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА

чтобы выполоть камыш, посадить и выращивать сахарный 
тростник, то Бог чем нам может помочь? Из камыша можно 
только корзинки плести, сахара не добудешь...

Бог от каждого из нас потребует ответа, удвоили ли 
мы тот дар, который Он нам дал. Если кому-то Он дал 
пять дарований, то человек должен их превратить в 
десять. Девять - это для него уже не лучший результат. 
Потому каждый пусть трудится со смирением и 
рассуждением для достижения лучшего результата Ведь 
Бог потребует ответа, превратил ли человек один талант 
в два, два в четыре, а пять в десять. Следовательно, если 
человек удвоил данные ему таланты, то в глазах Бога 
он заслуживает высшей награды. А если кто-нибудь, по 
усердию, не по гордости, один талант превратит в десять, 
то умилит этим не только Бога но и человека даже с 
каменным сердцем

Добродетель других и нас наполняет благоуханием

-Геронда что помогает стяжать добродетель?
-Общение с человеком, у которого эта добродетель есть. 

Если ты общаешься с кем-нибудь, у кого есть благоговение, 
то сможешь постепенно тоже приобрести благоговение. 
Так происходит со всеми добродетелями, потому что 
добродетель других и нас наполняет благоуханием.

Когда мы смотрим на добродетели других людей 
и стараемся им подражать - мы назидаемся. Но и 
глядя на их недостатки, тоже получаем пользу, потому 
что недостатки других помогают нам увидеть наши 
собственные. Добродетель другого побуждает меня к тому, 
чтобы стремиться ей подражать, а недостаток заставляет 
задуматься, нет ли и у меня такого же недостатка, а если 
есть, то в какой степени, чтобы постараться от него 
избавиться. Например, я вижу в ком-нибудь трудолюбие и 
радуюсь, стараюсь такому человеку подражать. В другом 
вижу любопытство и не осуждаю брата, но смотрю 
внимательно, нет ли и у меня любопытства И если 
увижу, что есть, то постараюсь от него избавиться. Но 
если я в себе вижу только добродетели, а в других только 
недостатки, и при этом на свои недостатки не обращаю 
внимания или оправдываю их, говоря: “Я лучше и этого 
человека, и того, и другого!” - всё - я пропал

Другие люди для нас зеркало. Глядя на других, мы 
видим себя, и другие видят наши недостатки, и их 
замечания смывают с нас грязные пятна

“Слова. Том V. Страсти и добродетели”* Геронда (греч.) - старый, уважаемый человек, мудрец, 
старец
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Тише едешь – дальше будешь 
Преподобный Амвросий Оптинский любил 

рассказывать такую притчу: 
- Ехал один мужик по базару. Вокруг толпы народа, 

говор, шум, толчея. А он по сторонам не смотрит, только 
потихоньку подгоняет свою лошадку: «Но-но! Но-но!». 

Так помаленьку и проехал через всю базарную 
площадь. 

Так и ты делай: что бы ни говорили помыслы, а ты все 
свое дело знай – молись и двигайся вперед. 

Лекарство от греха
Один человек спросил у врача: 
- Есть ли у Вас лекарство от греха?
- Есть, - ответил врач. - Вот его рецепт: нарой корней 

послушания, собери цветов душевной чистоты, нарви 
листьев терпения, собери плодов нелицемерия, не 
упивайся вином прелюбодеяния, всё это иссуши постом 
воздержания, вложив кастрюлю добрых дел, добавь 
воды слёз покаяния, посоли солью братолюбия, добавь 
щедрот милостыни, да во всё положи порошок смирения 
и коленопреклонения. 

Принимай по три ложки в день страха Божия, одевайся 
в одежду праведности и не входи в пустословия, а то 
простудишься и заболеешь грехом опять. 

Смысл христианской любви
Старец вывел учеников на мороз и молча встал перед 

ними. 
Прошло пять минут, десять… Старец продолжал 

молчать. Ученики ежились, переминались с ноги на 
ногу, посматривали на старца. 

Тот безмолвствовал. 
Они посинели от холода, дрожали, и, наконец, когда 

их терпение достигло предела, старец заговорил. 
Он сказал: “Вам холодно. Это потому, что вы стоите 

порознь. Станьте ближе, чтобы отдать друг другу свое 
тепло. В этом и есть суть христианской любви.”

«Почитай отца твоего и мать твою, чтобы 
продлились дни твои на земле…»

Некий мирянин сказал старцу: «Батюшка, родители мои 
все плачутся да бормочут, жить спокойно не дают. Видно от 
старости у них ум за разум зашел. Не могу я больше этого 
выносить! Не отправить ли их в богоугодное заведение?». 

- Понимаю, трудно тебе, - покачал головой старец, - 
но подумай, когда ты был в люльке, ведь тоже, небось, 
день и ночь хныкал, да и большим умом не отличался. 
А отец с матерью брали тебя на руки и ласкали нежно, с 
любовью. Они скорее с жизнью бы расстались нежели с 
тобой. И чем же ты теперь хочешь им отплатить? 

Слава Богу за все! Притча о белом грибе.
На Афоне жил один монах. Его келья стояла одиноко.
Однажды он решил подняться на гору, чтобы 

помолиться Богу. Он собрался в путь и начал взбираться 
на гору по крутой тропинке.

Вдруг монах увидел большой белый гриб.
Слава Тебе, Боже — подумал он, постоял немного, 

молясь и благодаря Бога за этот посланный ему гриб. Он 
решил срезать его на обратном пути себе на ужин.

Помолившись на горе, он стал спускаться вниз. Солнышко 
собиралось уже закатиться, и на гору опустились сумерки. 
Монах дошёл до гриба, посланного ему Богом, и увидел, что 
на него наступила косуля и осталась только половинка гриба.

- Слава Тебе, Боже! - снова сказал монах. - Значит, мне 
хватит на ужин и половинки!

Уже подходя к своей кельи, монах заметил ещё один гриб. 
Но, нагнувшись, увидел, что он трухлявый. А может быть, он 
был и ядовитым?Монах снова стал благодарить Бога за то, что 
Он уберёг его от отравления и гриб оказался трухлявым.

Вернувшись, монах поужинал половинкой гриба, 
благодаря Бога.

Видите, он благодарил Бога и за целый гриб, и за 
половинку, и за трухлявый! За всё он благодарил Бога!

Утром он вышел из кельи, и - о, чудо! — повсюду 
вокруг выросли белые грибы!

ПРИТЧИ


